

## XI. Imágenes, memoria colectiva y una historia popular e ineludible.

### La herencia de la movilidad espacial en una región del centro de México

Oscar Gerardo Hernández Lara

Norma Baca Tavira

227

Aquí se presentan historias de vida, historias familiares, populares, recordadas y sabidas en la silenciosa memoria de la colectividad que habita en lo que se puede calificar como una región en el centro de México, bien puede entenderse esa memoria como el *script* de genealogías, como historias domésticas, conocidas y repetibles.

Es necesario decir, y agradecer a ellos, que, por una parte, lo que a continuación se presenta se debe a la información que ofrecieron adultos mayores que habitan en los municipios que más adelante se establecerán como una región de estudio con base en la historia; por otra parte, además, se presenta el papel que los jóvenes han pensado y anhelado para ellos mismos y el futuro que, en su opinión, les espera a los municipios que habitan, como unidad político – administrativa,<sup>1</sup> pero también como región, con una historia particular y distintiva.

Este capítulo pues, aborda el tema de la movilidad espacial como parte de un curso de vida, el cual es “colectivo” e intergeneracional, que se mira como una opción necesaria, para reinvertir en el lugar, para crecer, para ser parte de una tradición familiar, repetir y emular un camino seguido y construido por generaciones más añejas. En ese marco, resaltan las condiciones bajo las cuales se ha emigrado, cada quien en su época, pero se destacan también las condiciones en las cuales se encuentra la

<sup>1</sup> Salas y Rivermar (2014) y Salas *et al.*, (2011) presentan importantes ediciones que revelan la historia de uno de los municipios y región en cuestión, se trata de Nativitas, desde el siglo XVII hasta la actualidad.